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Toutes les photos ® Bat chars 17.

Blindes et mecanises

Interview: «Toujours engages et motives pour donner le meilleur d'eux-memes.»

Lt col EMG Jean-Frederic Schmutz

Commandant du bataillon de chars 17 de 1998 ä 2000 ; procureur aupres du Ministere public du canton de Fribourg

J5
ai termine ma carriere militaire active en 2004
et j'ai ete libere en 2008. De 1980 ä la fin 2000,
j'etais incorpore au bataillon de chars 17. J'y ai

donc passe la quasi-totalite de ma vie militaire, soit 14 ans,
si l'on excepte les 6 ans durant lesquels j'ai ete incorpore
aux etats-majors de la division mecanisee 1 et de la
brigade blindee 1. J'ai vecu beaucoup de bons moments,
mais je garde comme meilleur souvenir de ces Services

au bat chars 17 l'aspect humain, puisque j'y ai vecu mes
experiences de jeune lieutenant, de commandant de
compagnie, puis de commandant de bataillon. De toutes
ces annees, ce sont les contacts avec les soldats et les
cadres qui ont ete les plus enrichissants.

Apres le commandement du bataillon, etes vous alle ä

l'etat-major de la brigade

Comme officier EMG, j'ai quitte le corps de troupe pour
faire Service ä l'etat-major de la division mecanisee 1 avec
le grade de capitaine. En 1998, j'ai pris le commandement
du bataillon pour trois ans, puis je suis retourne ä l'etat-
major de la brigade blindee l. J'y ai occupe la fonction de
sous-chef etat-major logistique.

Cette annee le bataillon de chars 17 est formation
d'alarmepour l'appui auxautorites civiles (SUBVENIO
Pensez-vous que l'armee suisse doit se reorienter dans
cette direction

D'une maniere generale, je n'ai plus qu'une vision externe
de l'armee, en tant que citoyen, et un avis qui n'est
plus forcement pertinent. Ce que j'en vois me donne la
conviction que les jeunes, soldats et cadres, sont toujours
engages et motives pour donner le meilleur d'eux-memes.
A un niveau superieur, je me dis que la gestion de certains
problemes ces dernieres annees a montre des faiblesses
qui sont decevantes et nefastes pour la credibilite de

l'institution. Pour les missions de l'armee, pourquoi ne
ferait-elle pas des engagements au profit des autorites
civiles et de l'aide en cas de catastrophe Elle a toujours eu

ces missions secondaires. Aujourd'hui, il s'agit d'utiliser
au mieux notre force militaire, de maniere credible et
intelligente. La preparation aux conflits, au combat, doit
rester, mais la menace a quand meme diminue. Et cette
preparation peut aussi se faire indirectement au travers
d'autres missions.

Comment imaginez-vous l'engagement des chars ä

l'avenir, doivent-ils etre engages en zone urbaine Doit-
on diminuer le nombre de chars

Je laisse aux specialistes l'avis defmitif sur la question.
Nous pouvons les diminuer le cas echeant, ä la condition
de garder un « noyau » de chars süffisant pour conserver la
connaissance de l'arme et des possibilites d'entrainement
süffisantes. Doivent-ils aller en zone urbaine? Je n'y
vois pas de contre-indication, la Suisse etant toujours
plus urbanisee. La simple presence de mecanises en
zone urbaine peut etre utile. D'ailleurs, auparavant nous
en etions coutumiers et nous sortions plus des places
d'armes. Je me souviens d'exercices oü nous roulions
beaucoup dans la circulation civile -meme sur les ponts
autoroutiers de Chillon- et cela se passait tres bien.

Les compagnies I! et IV/17 ä Wiehlenalp, lors du CR 1998. Photo © A + V.
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Un objet est devant le parlement actuellement, il s'agit
de Vabolition de l'obligation de servir. Pensez-vous qu'il
faille la supprimer

Je suis d'avis qu'il faut la maintenir. II est juste que le

citoyen-soldat doive servir son pays. Cette Obligation est

lä pour rappeler ce devoir, pour encourager les hesitants.
Le Systeme actuel est dejä relativement tolerant pour
celui qui ne desire pas faire son service militaire. II faut
la garder.

Est-ce que l'armee de milice est la bonne Solution pour
la Suisse

Comme milicien, je trouve ce Systeme indispensable. Le

melange des couches sociales, des provenances, voire la
distance que l'on peut avoir avec l'armee lorsque nous
ne sommes pas en service, fait que c'est la meilleure
Solution. L'apport des diverses professions, competences
et connaissances est enorme pour l'armee.

Quelle profession exercez vous? Et quelles sont les

experiences militaires que vous avez pu mettre en

pratique?

Autrefois, j'etais avocat et c'est pendant cette periode oü

j'etais independant que j'ai fait l'essentiel de ma carriere
ä l'armee. En 1998, je suis entre au service de l'Etat de

Fribourg comme juge d'instruction. Je conduisais des

enquetes jusqu'ä leur transmission au procureur pour
les causes les plus importantes. Ii soutenait ensuite
l'accusation devant le tribunal. La fonction de juge
d'instruction permettait aussi de condamner jusqu'ä
une peine privative de liberte de 3 mois pour les affaires
moindres.

Depuis le 1er janvier 2011, la fonction de juge d'instruction
a ete supprimee en Suisse et nous sommes tous devenus

procureurs. Nous avons pour partie garde la meme
activite, c'est ä dire de mener l'enquete, avec la possibilite
de la clore par une peine allant jusqu'ä 6 mois de prison
desormais. En plus, nous presentons nous-memes
nos causes les plus importantes devant le tribunal, en

soutenant personnellement l'accusation. En ce qui me

concerne, cela fait maintenant 10 ans que je suis specialise
dans la lutte contre le trafic de stupefiants. Le canton de

Fribourg n'est pas une grande plaque tournante du trafic
de drogue, mais le nombre de cas suffit pour avoir un

procureur ä plein temps et deux procureurs ä 50 % pour
les affaires de stupefiants.

Les cantons romands sont relativement stricts en la
matiere. A Fribourg, nous avons demantele quelques
cas de gros trafics, avec notamment une prise de 20

kg d'hero'ine. C'etait un reseau impliquant environ 30

personnes et pres de 180 ans de prison ont ete distribues.
Mais j'ai aussi ä traiter beaucoup de petites affaires, avec
des consommateurs de joints.

L'armee m'a vraiment beaucoup apporte sur ce plan.
Nous devons observer le reseau et il faut anticiper pour
ne pas intervenir trop tard. II y a donc un aspect tactique
avec de la recherche et de l'analyse du renseignement, des

objectifs intermediaires ä fixer. De plus nous collaborons

avec la police. II y a un donc parallele ä faire avec la
conduite des troupes et de nombreuses similitudes avec

un engagement militaire.
En 1998, nous etions dans notre canton un groupe de

dix juges d'instruction que j'ai dirige durant cinq ans.

A ce moment-lä mon experience militaire m'a ete tres

profitable. La conduite d'un etat-major et les cours d'etat-

major general (EMG) m'ont beaucoup apporte pour la

direction de notre Office.

Que souhaitez-vous auxsoldats du bataillon de chars 17?

Tout d'abord pas d'accidents durant leurs Services et
d'autre part qu'ils n'aient jamais l'impression que le

temps qu'ils consacrent ä l'armee n'est pas mis ä profit
au mieux.

J.-F. Sch.

Propos recueillis par l'of spec Eddy Fazan.

Durant pres de 40 ans, la «monture» des grenadiers de char a ete le

Ml 13 (char de grenadiers 63/73189).

le It col EMG Schmutz ä la prise de l'Etendard du bat chars 17 en ete

2000, Derriere le Rondat, Bure.
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